

## ÉDITORIAL

# PROJET DE LOI 96

Le député de Borduas, M. Simon-Jolin-Barrette qui est ministre de la Justice, de la Langue française, de la Laïcité et de la Réforme parlementaire, responsable de la région de la Montérégie et Leader parlementaire du gouvernement, a déposé le projet de loi 96.

Celui-ci ne répond pas complètement aux espoirs des défenseurs du français, mais il comporte un certain nombre d'avancées majeures sur le statut du Québec au sein de la fédération canadienne.

Ce projet de loi vise à renforcer la loi 101 qui a été charcutée à plusieurs reprises par la Cour suprême du Canada. Le projet demande des modifications à la constitution dans la mesure où le Québec en a le droit, pour se définir clairement comme une NATION (au sens français du mot) et pour bien préciser que notre nation a UNE seule langue officielle.

On l'a vu par la réaction des politiciens et des médias du Canada anglais : le Québec qu'on croyait assoupi pour de bon depuis 1995, recommence à s'affirmer comme nation et même comme partenaire majeur !

Espérons que ce projet de loi sera adopté par l'Assemblée nationale, le plus tôt possible, avec tout ce qu'il contient de positif pour l'AVENIR du Québec. Ce sera une belle suite au combat de nos Patriotes.

*Guy Archambault, président de la SHRL*



## FÊTE NATIONALE DU QUÉBEC

C'est sous le signe d'un « Québec tissé serré » que le gouvernement du Québec confie aux grands diffuseurs (ICI Radio-Canada Télé, Noovo, Télé-Québec...)

### UNE FÊTE VIRTUELLE

**Le Grand spectacle**  
sera diffusé sur les 4 grands réseaux  
**LE 24 JUIN À 20 H**



Le Mouvement national des Québécoises et Québécois (MNQ) est le chef d'orchestre des festivités de la **Fête nationale du Québec**.



# L'Écho des Riches-Lieux

Bulletin de la Société d'histoire des Riches-Lieux  
Mai - Juin 2021 n° 135

## VIE DE LA SOCIÉTÉ

### LE 24 MAI : QUELLE BELLE JOURNÉE DES PATRIOTES



Le soleil et un beau temps frais : c'était idéal pour la marche que la Société a organisée en hommage à tous les Patriotes du Québec. Partis du parvis de l'église, avec drapeaux claquant au vent et chants patriotiques remplissant l'air, les marcheurs ont mis environ une heure à parcourir le trajet prévu : au champ de bataille puis au parc, en respectant les deux mètres. Onil Perrier avait adressé la parole au groupe avant le départ et le député fédéral Xavier Barsalou-Duval l'a fait à la fin, près de la MAISON des Patriotes.

Le président Guy Archambault a invité les gens à visiter cette maison qui vient de rouvrir avec une nouvelle exposition.



Photo: Nathalie Cliche

Juste après cela, la Société a célébré la Journée au Parc des Patriotes à Saint-Charles, où Claire Vallée et Jacques Leroux offraient nos publications. Le maire, Marc Lavigne y était et le député Xavier Barsalou-Duval a de nouveau pris la parole devant les gens qui ont profité d'une légère collation offerte au Restaurant du coin par la municipalité. Quelle belle journée !

La Société présente jusqu'en début juillet un hommage à plusieurs Patriotes du Québec, sous forme de conte, récité par Yoda Lefebvre.



## L'OEIL A 50 ANS

L'Hebdomadaire régional L'Oeil a souligné ses 50 ans par un supplément fort intéressant où l'on trouve par exemple une page du député Jean-Pierre Charbonneau, une sur l'artiste André Michel et une sur Kees Vanderheyden. Notons que Vincent Guilbault, directeur de l'information, est un résident de Saint-Denis.

Nous voulons souligner que notre Société a toujours profité d'une bonne collaboration avec cet hebdo, entre autres par l'entremise de Loïc Hamon au début et de Desro, (Gilbert Desrosiers) un de nos concitoyens bien connu et estimé et qui est décédé récemment.

Ad multos ! comme on disait au collège. Félicitations à la directrice générale Johanne Marceau et à l'éditeur Benoit Chartier.



## LES ARCHIVES NATIONALES ONT 100 ANS !

C'est en publiant un riche supplément de 24 pages, plein de très nombreuses et anciennes photos, que cette institution majeure fête son centenaire. Pour nous, qui possédons de bien modestes archives, c'est un anniversaire important.

Nous n'avons pas le privilège, comme Sorel et Saint-Hyacinthe, d'avoir ici un Centre d'archives reconnu et subventionné, mais nous conservons précieusement celles que la Société a accumulées depuis 1978. Soit à l'école de la Côte Plaisance, soit au petit local de la mairie de Saint-Charles. Et nous apprécions de pouvoir consulter la vénérable BANQ chaque fois que nous en sentons le besoin.





## Jacques LACOURSIÈRE, UN AMI, UN VULGARISATEUR



Le Québec vient de perdre un homme qui faisait aimer l'histoire en racontant avec verve les petits et les grands événements qui ont rendu nos ancêtres vraiment sympathiques. Loin de s'enfermer dans les détails, il les faisait ressortir pour montrer le courage, les talents et la débrouillardise des gens qui ont bâti notre pays.

Nous possédons de lui plusieurs de ses ouvrages, entre autres *Boréal-Express*, des années 1960, *NOS RACINES* (1979), des fascicules de 24 pages, *ÉPOPEE EN AMÉRIQUE*, 400 pages en tout, *BOREAL EXPRESS*, réédité en 2009, *L'HISTOIRE POPULAIRE* du Québec, en 1996, qui a justement été fort populaire.

Le relieur Henri Rivard, un de nos membres, a publié une édition de luxe de cette Histoire populaire en 2001 (208 p.). Avant cela, en 1987, nous avons publié une *SYNTHÈSE* de l'histoire des Patriotes (24 p.) avec son autorisation et, peu après, la même *COURTE HISTOIRE* des Patriotes avec la collaboration de la MNP. On peut considérer Jacques Lacoursière comme un ami de notre Société.

Je ne peux m'empêcher de citer l'éloge de Mathieu Bock-Côté (JDM, 3 juin) : « *L'Histoire n'est pas une discipline ordinaire. À travers elle, un peuple découvre son aventure dans le temps. Il se voit agir au fil des décennies et des siècles. L'Histoire cultive l'imagination des peuples et le désir de liberté de l'être humain.* »

## Un tourisme RÉGÉNÉRATEUR

Saviez-vous que des gens, en Ontario et dans les Maritimes, développent un tourisme durable, qui ne veut plus causer de tort aux destinations visitées. Qui veut même ajouter à l'expérience du voyage le souci d'aider la communauté d'accueil. Ce groupe invite les visiteurs à aider les endroits visités à devenir plus prospères et à faire en sorte que leurs attraits soient mieux protégés et mis en valeur.

Pour nous qui sommes à la veille de vanter nos 35 attraits à l'ensemble du Québec, cette nouvelle philosophie du voyage éveille de grands espoirs : on peut penser qu'en présentant autrement les précieux trésors de Saint-Denis et de Saint-Charles, les gens d'ici et les visiteurs vont les trouver tellement intéressants qu'ils vont rester plus longtemps à les admirer, décider d'amener leurs amis, nous aider à les embellir encore et peut-être même songer à venir s'installer ici ?

## 50<sup>e</sup> de Marie GÉRIN-LAJOIE



Pour nous de Saint-Denis, il est bon de mentionner que l'an 2021, c'est le 50<sup>e</sup> du décès de cette pionnière des services sociaux québécois.

Née en 1890, cette femme avait comme ancêtres plusieurs Patriotes, dont Antoine Gérin-Lajoie qui a composé la mélodie *UN CANADIEN ERRANT* et le notaire Louis Lacoste qui a aidé notre dernière seigneuresse Gillette Deschambault à réaliser la *RECONNAISSANCE SEIGNEURIALE* de 1841.

Marie Gérin-Lajoie a été en 1911 la première femme du Québec à devenir bachelière du système des collèges classiques. Après avoir voyagé et fréquenté des universités, elle fonde l'Institut de Notre-Dame du Bon-Conseil, des religieuses non-cloitrées qui travaillent sur le terrain. Elle oeuvre pour que le Québec adopte diverses lois sociales, en vue de redistribuer la richesse au lieu de punir les miséreux.



# L'Écho des Riches-Lieux

Bulletin de la Société d'histoire des Riches-Lieux  
Mai - Juin 2021 n° 135



## ÇA ET LÀ

### MANON VINCENT EST TOUCHÉE !



Nous saluons avec plaisir la parution d'un premier roman de Manon Vincent qui porte justement le titre de « TOUCHÉE ». C'est à la fois un roman mais aussi une auto-biographie. Mme Vincent elle-même l'a présenté dans L'OEIL du 19 mai en annonçant qu'elle travaille déjà sur un autre ouvrage.

### Encore plus de RISTOURNES

Tous apprendront avec satisfaction que les Caisses Desjardins verseront, en juin cette année, des ristournes à TOUS les membres. Même aux plus jeunes qui, n'ayant que peu de fonds et faisant peu d'opérations, n'en recevaient aucune jusqu'ici.

C'est ce qu'on apprenait dans une publicité récente. Autrement dit, en conformité avec leurs principes de base, les Caisses retournent aux membres une part grandissante de leurs profits. Soit dans leur compte, soit par l'entremise de leur communauté. Comme le souhaitait Alphonse Desjardins en 1900, vu que c'est une COOPÉRATIVE : son but n'est pas de faire des profits mais l'entraide.

### Un ORIGINAL SUR LE QUAI !

Bien oui ! On ne l'a pas trop remarqué, mais il y a un original qui se tient sur le quai de Saint-Denis ! Allez le voir. Il n'est pas méchant. Il ne prend pas trop de place parce qu'il est transparent ! On voit au travers !

C'est une oeuvre de l'artiste André Michel. Elle fait partie d'une série de 13 sculptures commanditées par la MRC de la Vallée du Richelieu pour nous rappeler qu'avant nous et avant les autochtones, la vallée était habitée par plusieurs animaux. Et que ceux-ci y sont encore, si on prend la peine de les voir.

C'est le cas du majestueux ORIGINAL, qui serait présent dans la réserve du Bois des Patriotes de notre 5<sup>e</sup> rang. N'allez pas le chercher là, celui du quai est moins dangereux !



### LAURIE THÉROUX

Une autre dionysienne se dirige vers le domaine artistique. Il s'agit de Laurie Théroix, étudiante en enseignement à Sherbrooke et monitrice en chef du Camp de jour de Saint-Denis, qui a été acceptée

à l'École nationale de l'humour pour septembre 2021. Bonne chance à Laurie dans cette nouvelle orientation.

Pour le renouvellement de votre adhésion à la SHRL, vous serez contactés.es par M. Alain Charron pour les membres résidant à Saint-Denis et par Mme Claire Vallée pour les membres résidant hors Saint-Denis. À la suite de votre paiement, vous recevrez un courriel faisant preuve que vous êtes membre. **Merci pour votre appui pour faire connaître notre histoire et protéger notre patrimoine.**

## COTISATION À LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE DES RICHES-LIEUX

Pour permettre une saine gestion de notre Société, recevoir notre Bulletin à chaque 2 mois, bénéficier de tarifs réduits lorsque nos activités reprendront et surtout supporter notre Société d'histoire.

Faire parvenir le formulaire avec votre paiement par chèque à l'ordre de : Société d'histoire des Riches-Lieux à l'adresse suivante : Société d'histoire des Riches-Lieux, 268, chemin des Patriotes, Saint-Denis-sur-Richelieu (Québec) J0H 1K0

Nom: \_\_\_\_\_ Conjoint(e): \_\_\_\_\_  
Adresse: \_\_\_\_\_ Ville: \_\_\_\_\_  
Province: \_\_\_\_\_ Code postal: \_\_\_\_\_  
Téléphone: \_\_\_\_\_ Cellulaire: \_\_\_\_\_  
Courriel: \_\_\_\_\_

**Coût d'adhésion**  
**1 an 20,00 \$**

**Pour un couple ou Corporation**  
**1 an 30,00 \$**

**Pour un étudiant(e)**  
**1 an 10 \$**

Signature: \_\_\_\_\_ Date: \_\_\_\_\_